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□ 市直 程丽平

我姐夫今年七十岁，原来家住市区白云
小区 104幢 6楼，而我住 5楼。2016年莲都区
出台《丽水市区既有住宅加装电梯试行办法》
后，他心动不已，“有了电梯，老人们就能方便
自己出门，既使是以后坐轮椅，出行问题也能
迎刃而解了”。说话时是满满的幸福感。

然而等他了解情况着手征求意见时，却
碰到了一系列难题。加装电梯只能在室外加
装，不仅需要对楼前的道路、绿化带进行改
造，而且电梯对住宅楼也可能造成破坏性影
响，成了众多住户的顾虑。与此同时，一、二
楼住户抵触情绪比较大。加上加装电梯费用
需要住户们协调分摊，各种问题的协商难度
很大。经过半年的努力，加装电梯的想法只
能放弃，我和姐夫都出售了旧小区住房购买
了新的电梯房。

回顾往事，当时电梯加装之所以失败，既
有整体氛围不够浓厚的关系，也与没有取得
相关部门支持、缺乏有效协调有关。

政府出台政策鼓励旧小区加装电梯是一
件利民好事，但好事要做实做细才能有实
效。许多地方都取得了成功的经验和教训，
最重要的一条就是相关部门协调解决，提前
介入，化解矛盾纠纷。质量监管部门不仅要
对电梯加装项目施工方案进行专业审查，还
应开展既有住宅建筑结构安全鉴定和抗震性
能鉴定，并采取相应的加固措施，以解住户的
顾虑。社区服务要更加人性化，对管辖区域
内进行的电梯加装项目要全面了解，及时协
调解决问题，完善后续管理制度的落实，真正
让民生工程成为利民好事。

人民至上、群众受益，唯此为大。衷心希
望加装电梯这等利民好事在政府部门的推动
下，能够做成实事，而不是纸上谈兵的工程。

把民生工程
做到实处

□ 本报评论员 洪盛勇

加梯对采光影响多大？出资比例多少
为好又该通过什么方式确定？装了电梯之
后会不会噪音很大？近段时间，本报针对老
旧小区加装电梯的难点问题推出系列报道，
意在推动难点问题解决，推进电梯加装。

加装电梯是好事是实事，推进电梯加
装也确实难，可世上的事有几件是一帆风
顺，一点困难都没有的呢？所以，要迎难而
上，把好事实事办好办实。如何办？其中
之一就莫忘为反对加梯户也办“实”事。

加梯难难在哪？难就难在反对户的不
理解不支持。当然，反对户往往也有合法
的理由。所以，就需要推进方做许多工
作。怎么做工作？要“实”做。

这个“实”字落到实处也挺难。有一件
事就很能说明问题。在一个小区的某个楼
道，六楼的住户很想装电梯，就挨家挨户拿
表格敲门签字，说随便签就行，就摸个底。

有些不太愿意加梯的住户不明就里，签了
字。后来才发现一签字就代表同意安装，当
然就感觉被欺骗了，于是更反对了。至于社
区呢？也很有意思。除了在楼道口贴贴通知
公示，其他一点动静也没有，根本不与住户接
触。有住户跑到社区反映情况，社区负责人
一味责怪对方自私，对其疑问需求却置之不
理。结果呢？当然住户就更上火了，加梯工
作步履艰难。从这样的工作中，可以明显看
出“不实”，结果使加梯工作悬空。

为反对加梯户做“实”事，需要真正关心
他们的利益。对于人人都有的私心，我们不
可鄙视而要尊重，在内心重视为对方排忧解
难，实话实说，把对方的疑问需求进行充分解
答合理满足。

不管如何，老旧小区加装电梯是一种趋
势，希望并相信，会有越来越多市民明白这个
道理。更希望，社区、有关部门等推进方，能
多为反对户做“实”事，从而化解阻力，获得支
持，把电梯装起来！

莫忘为反对加梯户办“实”事

□ 庆元 吴永飞

近年来，老旧小区加装电梯成为社会
关注的热点。今年丽水全市上下已启动老
旧小区加装电梯项目，把建筑质量良好、小
区配套完善的老旧小区逐步改造到位。

“我爬楼梯没大碍，但我年迈的父母每
天要爬四五次楼梯就有些难了。”与笔者同
住一小区的小吴说，为了生活琐事特别是
接送上幼儿园的孩子，父母每天要上下楼，
这成了他们的一道难题。

笔者居住的小区只是庆元县城老旧小
区的一个缩影，上世纪八九十年代庆元建
的住宅大多没有电梯。如今，在这些老旧
小区居住的多为老年人，大家对加装电梯
政策一致赞成。

有目共睹，老旧小区加装电梯是一件惠
民的好事，既可改善业主的生活质量，又可提
升大家的幸福感，促进和谐稳定。然而，老旧
小区加装电梯依然存在诸多难点，主要难点
有二：一是“民意”有待统一，加装电梯需要每
个业主同意，若某一业主不同意，进展就搁
浅。二是经费的加持，安装一台电梯至少要
二三十万甚至更多，况且运行和维护也是不
容小觑的数目。

要办好老旧小区加装电梯这件事，应明
确街道为项目主体，由其负责项目推进。住
建部门为项目牵头部门，以减少多头管理问
题。人们既期待政策早日落地见效，也期待
职能部门出台更多符合实际、可操作的措施，
为老旧小区住户提供更多便利，让他们能够
真切感受到党和政府的关爱。

老旧小区加装电梯惠及千万家

□ 莲都 吴昭立

俗话说，让人不算痴。谦让是一种美
德。可在老小区加装电梯这件事上，有的
人一直强调自己的住房采光和透风会受到
影响，以后出售房子贬值，不管工作人员怎
样做工作，不管想装电梯的邻居怎样恳求，
就是“油盐不进”。

面对此况，笔者想老调重弹，说说“三
尺巷”的故事。清康熙朝大学士张英，他的
家人为了一堵墙与邻居发生争端，准备到衙
门打官司，并写信给他。他回信附诗一首：
官司只为一堵墙，让他三尺又何妨，万里长

城今犹在，不见当年秦始皇。家里人见信后，
茅塞顿开，让出三尺地基，邻居遂也让出三尺，
两家矛盾化解，被后人传为美谈。

这故事说明，让人是一种处事应有的宽
厚，豁达大度，为别人着想，是社会和谐的促
进剂，与人与己都有好处。反之，患得患失，
锱铢必较，不但给别人带来麻烦，也会给自己
带来烦恼。让人，虽然有时会吃点小亏，但在
人格和道义上却受到社会的赞许。

常言道，远亲不如近邻，近邻不如对门。
希望一些低层房主将心比心，推己及人，多为
邻居想一想，尤其要为那些行动不便的老人
想想，在加装电梯协议书上签上你的大名。
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